

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 22 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1106

## VOCES AMIGAS

# A PROPOSITO DE LO DE "LA NOCHE DEL SABADO"

Limón, junio 19 de 1923.

Es satisfactorio de toda satisfacción comprobar que hay centinelas velando por la cultura, por el civismo, por el decoro, por el buen nombre del país. E impulsado por esa satisfacción vengo a unir muy de veras mi sentimiento al generoso sentimiento que palpita en las vibrantes líneas editoriales del "Diario de Costa Rica" de hoy; líneas en que el Redactor del periódico protesta con toda energía en contra de la intolerancia o falta de civismo de algunos individuos que adversan al Partido Echandista, y pide sanción para los adeptos de los otros partidos que resulten culpables del escándalo que agitó la fiesta en la noche del sábado.

Sí, señor: por el decoro de la República debemos todos elevar a la nota más alta del diapasón cívico nuestro grito de alerta al asomo de la cabeza gorgónea. Y estoy seguro de oír ahora el alarido estál de las centinelas del decoro y del civismo. Porque aquí va mi voz de alerta, mi grito de protesta en contra de la afrenta que el decoro de la República y el civismo nacional están sufriendo de parte del elemento oficial de Limón y a sabiendas del propio Jefe Supremo del Estado no obstante las repetidas y vehementes declaraciones suyas de neutralidad, llevadas hasta al punto de ofrecer su honor y su vida misma como prenda de verdad y en garantía de que "sólo el cumplimiento severo de la ley y la realización sincera de los ideales democráticos guían hoy sus actos de gobernante".

El espectáculo de la noche del sábado es "realmente censurable e indigno de un pueblo culto". Pero no son menos censurables e indignos los hechos que el país está presenciando, practicados por los dependientes del Gobierno y en los propios establecimientos nacionales. Y cuidado que estos hechos pueden llegar a servir hasta como explicación y excusa de aquellos otros; porque no siempre es brutalidad e incultura el acto violento, que muchas veces no debe llamarse sino con el ponderoso nombre de indignación.

Desde el comienzo de la política, que en Limón principió antes que en lugar alguno otro del país sin contar con el hacerse pública ya estaba organizada en las dependencias civiles y municipales, la Aduana de Limón es un centro tan activo de política oficial, que a la hora de ahora no podría asegu-

rase, observándolos, cuál es el verdadero Club Echandista de la ciudad. Mientras éste permanece desierto y mudo, excepto las noches en que se utiliza para hacer que en él oigan los infelices peones municipales y los empleados echandistas de la Aduana el vocabulario soez de cradores de oficio, la Aduana es un centro permanentemente activo mientras duran abiertas sus oficinas y bodegas, y aun después de cerradas, muchas veces.

Allí parece estar instalada la jefatura suprema del partido manchado con el estigma de oficial; tal es la activa labor política de los echandistas empleados.

No está allí la Presidencia del Partido porque esa está en la Gobernación. Pero la Secretaría General, la Tesorería, la Jefatura de Propaganda, el Comité de Prensa, todo lo más importante del Partido está allí. Allí se cobran y se pagan las cuotas de los adeptos; allí se hacen y se publican listas de adhesiones y de contribuciones; allí se expiden y se reciben despachos político-oficiales; allí se firman y se endosan pagarés de los famosos del

## Regresa a su Patria el Gral. Gómez

Tenemos informes de que dentro de poco partirá para Honduras, su amada Patria, el distinguido militar y particular amigo nuestro, General don Ponciano Gómez.

El General Gómez ha sido un franco opositor del actual régimen de Honduras. El verdadero amor que por su Patria siente lo hizo enarbolar la bandera de la rebelión y a la cabeza de un puñado de valientes, se lanzó a la guerra, sin lograr el fruto de sus anhelos por la intromisión de un Gobierno vecino y del que nació el célebre Tratado del "Tacoma".

Hoy, después de cuatro años de ostracismo, vuelve al lado de los suyos, por quienes más dolorosamente sintió su forzada separación, aprovechando la amnistía últimamente decretada.

El General Gómez supo captarse en Costa Rica sin cercas simpatías, por su carácter afable y corazón noble. Deja, pues, entre nosotros un irreparable vacío; y deseamos sinceramente que tenga un viaje muy feliz y mucha prosperidad en sus negocios, por tanto tiempo abandonados.

Partido Agrícola, allí se discute y se perora de la mañana a la noche, se formulan apuestas y se conciertan desafíos, se amasan odios y se afrenta de todos modos al infeliz pueblo.

Pero peor que eso, con ser tan repugnante, con ser como es un motivo para la indignación popular, es el hecho de que el señor Ghe-

nador de la provincia, hermano del Señor Presidente de la República, esté dirigiendo la política echandista desde el primer puesto oficial de Limón y como candidato a Diputado.

¿No encienden en el ánimo popular la llamarada de la indignación esos hechos? ¿No son realmente censurables e indignos? ¿No reve-

lan una horrible falta de civismo, peor, más vituperable aún, más digna de la protesta airada y de la justiciera sanción que los centinelas del decoro nacional claman en contra de las pedradas del populacho?

Yo creo que sí; porque las pedradas de la media calle, lanzadas por adversarios incul-tos a la casa de un candidato que no tiene escrúpulos para serlo de un partido estigmatizado con el ruin calificativo de oficial, a lo sumo dañan la cabeza de un carnero humano que por su condición no honra mucho al país. Mientras que las afrentas hechas a la República por esos funcionarios indignos del puesto que ocupan y hasta de su calidad de ciudadanos, esas sí

son pedradas mortales, ale- vosa y cobardemente asesta- das a la frente del país que sí merece por eso la indigna- ción de todos sus ciudadanos honrados en contra de los malhechores tanto más cuando no hay sanción para ellos y su crimen se queda impune.

Parece que el señor Pre- sidente sabe todo eso que queda delatado ante el país. O mejor dicho: no se com- prende que todo eso y lo de- más que seguiré delatando ocurrido en la Provincia de Limón, pueda ocurrir: sino a sabiendas y con la tolerancia del señor Presidente de la República. Y parece que les dijo a quienes pusieron eso en su conocimiento, que tam- bién cometían faltas de esa naturaleza autoridades jime- nistas, y que se fuera lo uno por lo otro.

Yo no sé si autoridades jimenistas de Limón o de otro pueblo del país cometen faltas tan repugnantes como las aquí se practican a vista de todo el mundo en la Aduana y la Gobernación. Pero, de ser cierto, hay enton- ces un culpable más, y más responsable que los otros: el señor Presidente de la Repú- blica. De ser cierto, el señor Presidente es dos veces pe- cador y dos veces responsa- ble: cuando tolera la política de los funcionarios que él sabe, y cuando autoriza la política echandista de la Go- bernación y de la Aduana de Limón, que yo sepa.

De ser cierto, el señor Presidente solamente es neutral cuando del Jimenismo y del Echandismo se trata; y entonces el señor Presidente y por ende el Gobierno de la República es enemigo de- clarado del Reformismo. Y entonces es incierto que "só- lo el cumplimiento severo de la ley y la realización sincera de los ideales democráticos guían hoy sus actos de go- bernante".

Y entonces ese acto exce- crable explica y hasta excusa procedimientos que no siem- pre son indignidad de un populacho incul-to sino que suelen ser indignación de un pueblo viril.

VÍCTOR MANUEL SALAZAR

NOTA DE LA REDACCIÓN.— No obstante la vehemencia de este artículo, le hemos dado el pase porque trae firma responsable y no cual- quier firma: la de un estima- ble y conocido caballero del trabajo. Ejemplo digno y edificante están dando nues- tros amigos que respaldan con sus nombres propios los cargos que enderezan. Eso es civismo, eso es entereza, eso es probidad.

## Cosechas de civismo

Triunfos que conquistan para nosotros, nuestros adversarios

TELEGRAMA

Depositado en San Ramón el 21 de junio de 1923 a las 11 horas.

Recibido en San José el 21 de junio de 1923 a las 12 horas.

A GENERAL VOLIO.

El Partido Reformista de San Ramón, que es la expresión casi unánime de este pueblo, protesta enérgicamente contra el arma insidiosa del adversario, que conociendo su debilidad buscó apoyo indebido en un Congreso que no puede dar un fallo honrado, siendo juez parte, y contrario a una idea acogida por la masa honrada del país.

Reciba usted nuestra adhesión incondicional, confie usted en la sinceridad de este pueblo que reclama sus derechos, por la única ley que existe es la conciencia nacional, que en los comi- sionarios electorales dirá si tiene o no derecho usted a la Presidencia.

Aquileo Orlich, Carlos Lobo, Sidro Salazar, Julio Lobo, Morco T. Camach, Francisco Villgas, Gregorio González, Ando Gamba, Juan Rafael Mora R., Carlos Guillermo Zamora, Leopoldo Chaves, Miguel Castro, Francis- co Quesada, José M. Ples, Elias Quesada, Juan Ramón Rodríguez, Hector Hidalgo Lidio Bermúdez, Rafael Médez, Vinisio Ville- gas, Moisés Zamora, Elio Castro, Ignacio García, Abelardo Ague, David Rodríguez, J. R. Valverde, Jesús Cobos, Bolívar Ra- mírez, Abelardo Hidalgo Gonzalo Mora, Ot- niel Vargas C., Elias Aaro, Nautilio Cor- dero Ugalde, Pompilio Alfaro, León Rojas, José Cordero, Alberto Arate, Orfilio Mora C., Moisés Ulate, Celso Ranados, Rubén Cha- ves, Florencio Sandoval José Badilla, J. R. Montano, Alfredo Sazar, Ramón Zúñiga, Ramón Castro, Gabriel Barvantes Francisco Bermúdez y Samuel Ctro.

A AQUILEO ORLICH COMPAÑEROS.

San Ramón.

San Ramón, llave de la dignidad na- cional, siempre en su gesto de honor y de combate.

Cuando lamento las deracias del País, viene a mí como una espera el recuerdo de ese pueblo que es escuela de vismo y baluarte de libertad.

Muy agradecido,

orge Volio

NOTA DE LA REDACCIÓN.— Los bizarros ra- monenses pueden estar tranquilos. El Congreso de la República, por unanimidad, rechazó la ab- surda pretensión del tinajismo.

ECOS POPULARES

## Carta abierta

Señor Lic.  
don Alberto Echandi,  
San José.

Estimado señor:

El "Diario del Comercio" del martes 19 del corriente inserto un dato político que es completamente falso. Y aprobármelo estoy dispuesto, por tratarse de su perso- nalidad que es bastante apreciada.

Dice la nota en referen- cia: "Puede asegurarse que el noventa y dos por ciento de los sufragantes de Río Segundo son echandistas.

¿Qué mentira Sr. Echandi! Figúrese Ud. que nues- tro número de votantes son próximamente de 300 a 318. Pues bien, este total puede dividirse en la forma siguien- te: echandistas un quince por ciento; jimenistas, el veinte; y nosotros los refor- mistas, en un doce por cien- to. Como usted sabe, el res- to es abstencionista. Tam- bién comprenderá que mis palabras tienden a la verdad, tanto por norma de nuestro partido, como también por el detalle arriba expresado. Desde luego, no crea en esos cuentos de hadas que llevan sus propagandistas al oído, y que sólo suenan co- mo la dulce palabra del ena- morado, para convertirse lue- go en la más triste desila- sión...

De Ud. Atto. S. S.,

YANUARIO BASTOS G.

Río Segundo, Junio 20 de 1923.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

# DISIPANDO AMABLES CALCULOS

## El echandismo puso de 3 a 4 mil verdes en su manifestación

Por informes obtenidos en las estaciones del Atlántico y Pacífico, el echandismo puso en San José, durante su manifestación de fuerza, 36 carros.

Ahora bien; ¿cuántos pasajeros caben en cada carro? A lo sumo, setenta y cinco personas; suponiendo, desde luego, que vinieran repletos.

Por otra parte, calculemos que de los pueblos vecinos llegaron diez camiones; ¿cuántos pasajeros caben en un camión? Esto es relativo; en unos, veinte; en otros treinta y en los más grandea con dificultad cuarenta.

Pues supongamos que todos eran de capacidad para cincuenta y que venían atestaditos de purísimos verdes.

Nos queda todavía por calcular el echandismo de los cuatro cantones de San José o sean los de Catedral, Merced, Hospital y Carmen. Aquí no se hacen dificultosos los cálculos porque todo el mundo conoce el grupito que con trabajos y pujando mucho, suman unos tres o cuatrocientos verdes.

Aora cuenten, alargen todo lo que quieran los entusiastas malabaristas y se convencerán que la mentada, traída y llevada ovación echandista, con con muchos esfuerzos llegó apenas a unos tres mil seiscientos, sin contar la mitad de curiosos que aprovecharon el tren gratis y la gurbia que indudablemente les deben haber ofrecido por apullo del bochorno que se les hacía pasar trayéndolos a la capital en donde tan desprestigiado está el echanditinoquismo.

Mediten bien los imparciales y ahora saquen cuentas de a como le sale a don Alberto por cabeza, cada echandi-tinoqui-ta, cuando a estas horas el partido verde, (muy verde por cierto) ha gastado en su campaña MÁS DE SETENTA MIL COLONES.

A don Alberto Echandi lo están meciendo sus amigos y lo están paseando de lo lindo.

A don Alberto le va a pasar la de aquel partido de la otra vez que gastó mucha gurbia y no pudo sacar ni un munfipe. Nos duele que a éste buen señor lo hayan enganchado una partida de vivos para hacerlo palmar en paleta.

### UN CURIOO.

## FABRICA NACIONAL DE MOSAICOS

Por acuerdo unánime de la Asamblea verificada el jueves 13, se acordó:

1.—Dar 15 días de término para que todos los tenedores de acciones paqueñas y recibos, completen su acción de (¢ 50 00) cincuenta colones.

2.—Que quien no lo haga perderá todos sus derechos en la fábrica.

3.—Que todos los accionistas deben pasar de 4 a 5 p. m. a la oficina del Presidente don Ernesto Ortiz, a rivalidar todos sus derechos.

### La Directiva

San José, junio 20 de 1923.

# Más detalles sobre el último crimen

Como se sabe, justa indignación ha causado en nuestra sociedad el homicidio perpetrado en la mañana de ayer en la persona de la señora Manuela Molina v. de Avendaño, por Gonzalo Calvo, quien llevaba con ella hacía más de dos años vida marital.

Según parece el motivo de este crimen obedeció a unos cuantos que una mujer le hizo a Gonzalo; nos dijeron que esta mujer estaba detenida, pero entendemos que esto será difícil de comprobar por falta de testigos, si en realidad hubo chismes calumniosos.

Por demás está decir que la señora fallecida era sumamente laboriosa, sufrida y trabajadora. También se nos informó que ambos se querían bastante. Y que solamente un golpe de la fatalidad puede haber ocasionado esta desgracia.

Ayer como a las catorce horas fué conducido Calvo a presencia del cadáver para su reconocimiento; el cadáver estaba en el anfiteatro del Hospital de San Juan de Dios, cubierto con una tela. Calvo levantó la tela y al observar la cara de la difun-

ta, dijo conocerla y se hizo responsable de la tragedia sucedida; estaba Calvo un poco emocionado; de allí fue conducido a la Penitenciaría.

Algunas amigas de Manuela pidieron el cuerpo de ésta para velarlo y una vez concedido, fué trasladado como a las cuatro de la tarde, a casa de una hermana de Gonzalo Calvo, vecina de la Puebla, o sea por el patio de la sucesión de don Chico Ma. Castro.

En un tosco ataúd cedido por la beneficencia municipal, fueron depositados los restos.

Por informes supimos que Gonzalo estaba un poco neurasténico y que era un apasionado fumador de esa yerba mejicana cuyos desastres han sido bastantes por cierto y que es conocida con el nombre corriente de marihuana.

Como una media hora antes de consumar el crimen, Gonzalo estuvo en la Hostería de la señora María Calvo y se tomó una copa y una cerveza después. No dio señales de ninguna nerviosidad ni exaltación; como siempre, estuvo conversando unas breves frases de cualquier cosa y después se alejó.

De allí se dirigió a su casa y al llegar, por el lado del interior, cuando la mujer salió en paños menores a abrir, Gonzalo consumó el terrible crimen que ya conocen nuestros lectores.

## Benavente

en el Teatro Nacional

Gran Compañía de Alta Comedia dirigida por el insigne autor español JACINTO BENAVENTE

En la que figura la notable primera actriz

LOLA MEMBRIVES DEBUT DEBUT

Viernes, 22 de Junio de 1923.

PRIMERA FUNCIÓN DE ABONO.

A las 8 y 30 p. m.

LOS INTERESES CREAOS

Nota:— Sigue abico el abono por tres concurrencias.

## LA PRENSA

Diario de la vida nacional  
PRECIO: ¢ 2.00

Director:  
JULIO PADILLA

Relatores:  
CARL S. JINETA  
OCTAVO MONTERO

Colaboradores:  
JOSE MARTA ZELEDON (BILLO)  
NAPOLEON QUESADA  
GONZALO ZAYAS BAZAN

Administrador:  
LESMES SAUREZ

Apartado P. San C. R.

Vendo en Turrialba

Pulpería bien surtida con poco capital, buen punto.  
En la oficina de este Diario informarán.

# AL PAIS

Los miembros de las Juntas Electorales, no son representantes de Candidatos determinados sino de los Partidos que los postulan.

¿Qué insuficiencia, por grande que sea, es capaz de poner en duda la legitimidad de un Partido que ha señalado con actos inequívocos su presencia en la lucha electoral del país?

## EL HERRERO

Allá, en el fondo del corredor largo como un túnel, el herrero golpea en el yunque un clavo encendido. Cae su mazo acompasadamente en medio de un abanico de chispas, y en su rostro se reflejan las llamas rojas o azules de la fragua.

El herrero es un anciano que frisaría en los setenta años, delgado, alto, recto. Sus barbas son de color de tabaco; sus ojos tienen el azul borroso del mandil que rodea su cintura. En los ángulos de sus ojos se ven pliegues que denotan lucha y vida de sacrificio. Su frente la cruza esa arruga horizontal que según Hugo, carácter y energía, revela.

Este viejecito adorable, capaz de forjar los escudos que llevaron los guerreros de Homero o las lanzas que usaron los héroes de La Eneida de Virgilio, convida a los jóvenes indolentes y haraganes a abandonar los guantes con que se cubren las manos que manejan bastones... y a tomar la herramienta que da vigor al músculo y nobleza al corazón.

CARLOS JINETA

## Partido Reformista AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada cien varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooptatarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionaos con la Tesorería

ENRIQUE FONSECA ZÚÑIGA  
Tesorero.

## Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cebro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De ésta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspendemos el envío del periódico.

## Enferma

Enferma de bastante cuidado se encuentra de su residencia de Escasú, la distinguida señora doña Lupita S. de Protti, esposa de nuestro buen amigo Manuel Protti.

Por supronto y total restablecimiento hacemos fervientes votos.

## De Alajuela

Enferma se encuentra la estimable señorita Rosa Julia Guerrero.

—Don León Fernández Rodríguez y su señora esposa se encuentran de temporada en esta ciudad.

—Don Ramón Muñoz Salas marchó para Palmares.

—Don Carlos Lizano saldrá en breve para Naranjo.

—Regreó de San Carlos don Francisco Chacón.

—Para los Estados Unidos saldrá en breve el profesor don Ezequías Madrigal.

—Don Ernesto Muñoz saldrá para la capital.

## LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país e los precios siguientes:

Litro. . . . . ¢ 2.40  
Botella . . . . . 1.80  
½ botella . . . . . 0.90  
¼ botella . . . . . 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos.  
100 varas al Norte del Mercado.

TOBIAS VARGAS A.

Buen negocio en Heredia.  
Se vende pulpería, por no poderla atender.

T. CHACON

Junio 8 de 1923.

# A los coleccionistas de postales



¡¡ Búsquela !!

Ya salió la deseada postal No 157

# EL PARTIDO REFORMISTA

## continuador de la obra libertaria que inició Alfredo Volio en el Sapoá, frente al TINOQUISMO, verdugo de la Patria

Mientras se acarició la idea de que el Partido Reformista era la conjunción de unos pocos espíritus en torno de una ilusión impracticable, sus adversarios lo miraron con desdén juzgándolo impotente para restarle fuerza a los Partidos que se alzaban a son de trompetas y golpes de tambor.

La táctica del silencio en que hemos venido desarrollando nuestros trabajos de siembra en el campo propicio de la opinión pública, engañó a nuestros contradictores y les hizo pensar que nada estábamos haciendo. Pero esta reserva estratégica con que hemos cubierto nuestra acción para mantenerla el mayor tiempo posible al abrigo de los asaltos enemigos, tenía que romperse alguna vez por razón del formidable empuje que nuestras prédicas renovadoras hacían en la conciencia popular. Llegó el momento de nuestra gran reunión en el América, y aquel enorme bloque de ciudadanos de la capital que desfiló por las calles de la ciudad bajo una disciplina inquebrantable, fue como el aviso macabro dado por las trompetas del juicio final a los que dormían sobre la almohada de una insensata confianza en el triunfo de sus respectivas banderías.

Desde ese momento el Partido Reformista salió de la penumbra y, saludado por los disparos de sus antagonistas, llegó a obtener beligerancia ante los dispensadores de toda nombradía.

El más sincero espanto sobrecogió a los escépticos que la víspera nos arropaban misericordiosamente bajo el manto de su desprecio, y todos se aprestaron a una lucha de exterminio contra nosotros. Lucha desesperada en la cual han gastado ya fuerzas ingentes, y de la que salen cada día frescos y renovados nuestros vigores.

La matemática exactitud con que vamos desarrollando nuestro plan de trabajo, insensibles al ataque sin nobleza e indiferentes a todo lo que no sea el sereno cumplimiento de nuestros propósitos, ha concluido por exacerbar el ánimo de nuestros enemigos, entre los cuales descuellan: el círculo de la argolla, supremo director de las más tremendas delincuencias políticas ocurridas en el País, y la banda tinoquista que en hora aciaga no lejána llenó de duelo e ignominia la Nación.

El caso es perfectamente comprensible. Cuando

Alfredo Volio y sus heroicos compañeros de ostracismo y de lucha emprendieron la jornada a cuyo término estaba el rescate de la Patria, ambas fuerzas nefandas sintieron la amenaza de muerte que sobre ellas pendía. Cayó aquel glorioso costarricense en la demanda, pero un hermano de su sangre recogió la bandera que por un instante no más estuvo en desamparo; y a través de las brumas de un presente ingrato, y salvando los mil obstáculos opuestos en el camino por la envidia, por la insuficiencia, por la traición y por el miedo, la ha traído hasta este terreo cívico en que van a tener lugar profundas rectificaciones.

Contra esa bandera están erguidos hoy sus enemigos de ayer, a los cuales han venido a sumarse los que desertaron de la buena causa y sienten la obligación de impedir el triunfo de sus antiguos ideales para que no se haga más visible aún su defeción.

Explicada así la lógica del ataque bajo el cual pretendemos sepultarnos, queremos decir al pueblo de Costa Rica que es una misma la causa que ahora alienta nuestros empeños y la que dió vida a las jornadas del Jobo y de la Cruz; y que si en la época de aquellos meritorios esfuerzos la sociedad entera aclamaba a los libertadores del país, no hay razón alguna para que ahora, renegando aquella actitud eminentemente patriótica, se pretenda echar sobre nuestras labores como un estigma el dictado de *revolucionarios* que en los instantes del peligro inmediato fue el más noble galardón de los costarricenses.

El intento realizado infructuosamente en el Congreso para descalificar a nuestro Candidato el General Volio, portador bizarro de la bandera bajo la cual otro Volio rindió a la libertad costarricense el homenaje de su vida, está probando la saña con que los autócratas de siempre combaten el impulso renovador que ha de saturar de justicia nuestro ambiente. Al Gobierno de González Flores, iniciador de la reforma tributaria que es uno de nuestros estandartes, lo derribaron los grandes intereses absorbentes que quieren sustraerse sistemáticamente a contribuir con equidad al pago de los servicios

públicos que a ellos aprovechan en grande proporción; y para derribarlo no tuvieron reparo en alentar primero y acupar después la más negra traición militar hábida en Costa Rica.

Pues bien, esos mismos formidables intereses, disfrazado de bolcheviquismo ruso la clara y sencilla tendencia de nuestro programa a una tributación racional y científica y a una *justa y razonable reivindicación de los terrenos nacionales incultos, acaparados por unos cuantos poderosos sin provecho alguno para la economía nacional*, intentan presentarnos como disociadores y pretenden cerrarnos el paso hacia las urnas electorales mediante interpretaciones constitucionales regresivas, que si llegaran a privar anularían de hecho la soberanía de la nación.

Pero su primer intento ha rebotado contra el buen juicio del Congreso que por UNANIMIDAD ha rechazado la absurda y cavernaria pretensión del tinoquismo impenitente.

El Congreso de Costa Rica *no pudo, no debió, no quiso* dar pábulo al nuevo golpe de estado que se preparaba en la sombra de los altos bufetes veintisetistas, y con esa actitud ha demostrado que sabe respetar la voluntad de los costarricenses, sus representados.

El arma, pues, no ha podido herirnos. Se ha clavado más bien en el alto puntal de la bandera que llevamos en triunfo y brilla al sol hermosamente; de hoy más tendrá un nuevo prestigio nuestra causa.

La lucha ha vuelto a plantearse en el País y son los mismos hombres funestos los que salen a pugnar por la restauración del régimen de la piratería.

¿No fue don Alberto Echandi el emisario de la argolla que alentó y sostuvo la traición del 27 de Enero, el que fue al Guanacaste a torcer en provecho de aquella oligarquía el rumbo justiciero del caudillo de la revolución?

¿No son las figuras cuartelarias de la tinocracia —como el país pudo verlo en la reveladora manifestación del último sábado— las que encabezan el partido del señor Echandi?

El pueblo honrado está de nuestra parte.

## Triunfo merecido del General Volio

Como una racha de enemistad política, como un vendabal que quiere azotar la conciencia pública se presentó anteayer, en la sesión del Congreso, se hizo un desgraciado intento para negar legalidad a la candidatura del General don Jorge Volio.

El Congreso conoció del asunto. Y hubo acaso un solo diputado que levantara su voz airada contra un derecho legal que le puede asistir a un hombre para emprender una lucha cívica, como la que actualmente está emprendiendo el General Volio?

Creemos que ese intento no ha sido motivado por el prurito de buscar la parte legal, sino por satisfacer un apricho que ha quedado en conciencia de algunos hom-

bres que no pudieron sostener un gobierno torcido.

Es el grito de la revancha; la protesta insignificante de los que han quedado heridos en su amor propio, cuando la justicia y el derecho de los hombres sensatos les arrebató el poderío que habían usurpado, como un sangriento escarnio para el pueblo de Costa Rica.

El triunfo que ha tenido el General don Jorge Volio en el Congreso, está diciendo muy claramente al pueblo costarricense que puede, como todo hombre honrado, ponerse al frente de los destinos de la patria.

UN OBRERO

Busque el próximo número de LA PRENSA

## Llega el insigne dramaturgo Jacinto Benavente

Anoche, como a las diez, fué anunciada la próxima llegada del insigne escritor y dramaturgo, Jacinto Benavente; se avisó al público por medio de tres recámaras.

Algunas viejillas supusieron que era revolución y se lanzaron a la calle preguntando: ¿dónde es la cosa?

Ya después se dijo que de once y media a doce llegaría Benavente con su compañía de drama, y bastó esto, para que desfilaran centenares de gentes en dirección al Pacífico, pues llegaría por esa vía.

Por demás está decir que hubo coches y automóviles en abundancia, todos llevando familias a la estación.

Se reunieron allí no menos de mil personas, predominando, como es natural, los elementos de la colonia española.

A las doce y cuarto de la noche, pitó el tren, y era de

ver el delirante entusiasmo de la multitud; todos querían conocer al autor de los inmortales dramas que hoy hacen las delicias del público en teatros y cines.

En medio de vivas a Benavente y vivas a España, desfiló el autor y su Compañía acondicionados en cómodos automóviles que los condujeron al Hotel Washington.

### “Los Intereses Creados”

Por indisposición de la señorita Carmen Blázquez se sustituye la obra del debut por la comedia en tres actos “Los Intereses Creados”.

Anúnciese en LA PRENSA

### Album Social

Para Limón salió don Juan Knohr.

La señorita Sara Maduro regresó de Cartago.

De San Isidro de Coronado vino don Lino Robert.

De Puntarenas regresó don Federico Mora.

Don Enrique Bustamante salió para Limón.

Regresó al país don Arturo Rosales.

Don Jesús Monge ha seguido enfermo.

Don Jaime Gutiérrez ha continuado mejor.

Doña Elena de Millet ha restablecido.

Para Cartago salió don Enrique García.

### Primogénito

Al hogar del caballero don Rafael A. Solera y su señora esposa doña María Jenkins de Solera, ha llegado un hermoso niño por lo que felicitamos a sus buenos padres.

### 17 abril

Hoy celebra su cumpleaños la simpática señorita Marina Zeledón Ballester.

Con tal motivo le brindamos nuestra más sincera admiración y afecto, felicitándola cumplidamente.

### Nuevo puesto

El estimado joven don Nicolás Cañas, empleado de la Contabilidad Nacional, ha sido ascendido al puesto que dejó vacante el señor don Juanito Arce. Felicitamos al señor Cañas por el merecido estímulo que ha conquistado.

### Fecha matrimonial

Celebran la fecha de su matrimonio el caballero don Vicente Castro C., y su apreciable esposa doña Luisa Castro.

Suscribáse a LA PRENSA

Correspondencia de Atenas

Allí está liquidado el Echandismo

LA PRENSA. San José.

Señor: En el Diario del Comercio nº 827, el corresponsal político de los verdes, en desahogo de la rabia que se tiene por la derrota que ha sufrido su partido, se viene atacando a cabecilla el citado corresponsal, aun cuando ese grupo es de los que tiran la piedra y ocultan la mano.

mala fe. Si por decir que el señor Jara no es echandista existe mala fe, pues entonces doble mala fe es decir que dicho señor es de ese partido, porque no lo es. Desconozco al Presidente efectivo Licenciado Isafas Fallas Sibaja, ofreciendo probar que en todo este cantón no hay nadie con ese título que se llame así. Es verdad que he recibido favores de determinada persona, pero en agradecimiento los he sabido pagar— aunque no lo sepa el corresponsal— y creo que mi conducta está fuera de toda crítica, por más que le pese al corresponsal a que me refiero.

En la lista publicada por los echandistas de este cantón, reducida por el zarandeo comprobado, hay algunos con capital; pues reto a esos o a otros para una apuesta por la cantidad que deseen a que en este cantón será derrotado el echandismo en las elecciones próximas, porque son pocos los que han reventado y no reventarán más. No me gasto palabrerías. No crea el corresponsal verde que con decir que los reformistas somos tureca, consigue un adepto más para su partido. No, están en su partido los que deben estar y los que son. Nada más.

Nosotros los reformistas ponemos de manifiesto que vamos tras un ideal, que expresa el programa y sustenta el Jefe del Partido. Así haremos República y no como lo pretenden los verdes con mezquindades. Ruego al señor Director la publicación de la presente en su acreditado periódico. Con toda consideración servidor suyo,

F. BOLAÑOS Q. Atenas, 20 de junio de 1923.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procuren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Imp. BORRASE Hnos.

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

AL ALMACEN

LLEGO AFRECHO DE TRIGO Y HIERRO PARA TECHOS DE 6 Y 8 PIES TOMAS FERNANDEZ APARTADO 614 TELEFONO 198

LA LUZ

Tienda de Tobias A. Vargas C.

Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual. Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Moradito. Más de cien mil colones en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS Cantina - Café - Chocolate ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO LA PREFERIDA DEL PUBLICO AVENIDA CENTRAL

IA LOS PANADEROS!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca LA JOSEFITA Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

Lea las 4 páginas de este diario

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de París MEDICO Y CIRUJANO Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades TELEFONO N. 143. SAN JOSÉ, COSTA RICA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

El Cantor de la Misericordia

En la traza, uno de tantos juglares callejeros, truhanes, desvergonzados, era el poeta avasallador de la multitud; de la multitud miserable sudorada de todos los dolores, sin sentido del propio sufrimiento.

Desde el amanecer, errante por la ciudad, atravesaba las calles principales, donde la nobleza, el poderío, el tráfico mostrábase insolentes sin pararse a cantar una vez sola; pero al pasar lento, contemplador melancólico del expansivo bullicio, recogía en el alma indignación y tristeza.

En las calles apartadas del centro, de tenebrosas viviendas amonotonadas, respiraderos pestilentes de sus moradores miserables, cantaba el juglar rodeado de pobre gente, ignorante, haraposa, hambrienta; cantaba con ira santa de poeta unas veces, otras abatido, desconsolado: Cristo humano sin divinidad de Redentor; otras veces estrofas sin sentido pero resplandecientes de armonía, letanías de amor que penetraban el alma con una aroma de todos los amores, y en cuantos le escuchaban, rodeándole apretados, devoradores de las palabras, los rostros con dura expresión de triste ignorancia, se esclarecían como iluminados de súbito por interior aurora, y, para siempre, ungidos por la divina poesía, quedaban grabados en su frente las santas palabras... Justicia, piedad, esperanza.

Jamás cantó de otros amores el poeta "Cantor de la Misericordia", como le llamaban todos. Dama Misericordia era su dama, y nunca tuvo más fiel amor. ¡Bah! "Cantor de la Misericordia", hasta que las princesas quisieran oírte. JACINTO BENAVENTE

continuo su vanidad de hermosa y de princesa, deseaba escuchar a poeta callejero de libre espíritu, al que satirizaba las costumbres cortesanas, al que amenzaba con ruinas y muerte a los poderosos, al que humillaba a la hermosura, ni al poder, ni la riqueza, al enamorado "Cantor de la Misericordia".

Le oyó por fin, y lloró al oírle; y estaba tan hermosa llorando tristemente triste que nunca había sentido, que el poeta "Cantor de la Misericordia" por vez primera cantó la hermosura de una mujer. Afimaba la princesa que poeta alguno le había emocionado tan dulcemente, y afirmaba el poeta que nadie como la hermosa princesa había comprendido sus canciones.

—¡Mal hice en escuchar a tanto poeta cortesano! ¿Qué podían decirme sino mentiras lisonjeras? Desde hoy, tú serás mi poeta preferido. —¡Mal hice en cantar mis canciones a los miserables! ¿No es mejor conmover piadosamente a los poderosos, que despertar amenazadores a los humildes? Desde hoy, sólo cantaré para vos.

Y de este modo quedó el poeta al servicio de la hija del Rey. Con sus colores y bordadas la armaz de pecho, sobre el corazón le veían cabalgar al servicio de la carroza regia; los miserables habían perdido a su poeta para siempre, y desde entonces, si algún ruego juglar venía a decirles: Oídme, yo soy otro "Cantor de la Misericordia", pasaban de largo, desconfiados, tristes, incrédulos... ¡Bah! "Cantor de la Misericordia", hasta que las princesas quisieran oírte. JACINTO BENAVENTE

POSTALES DEL GRAL. VOLIO A BENEFICIO DEL PARTIDO REFORMISTA

Se avisa a los simpatizadores y miembros del Partido Reformista que ya las postales alegóricas con el retrato del Gral. Volio, Jefe del Partido, están a la venta en la Fotografía Sotillo al precio de un colón cada una.

A los propagandistas de las provincias se les ofrecen a 25 postales por veinte colones y se les remite con cada pedido de 25 postales una fotografía de la Gran Reunión del Teatro América.

La mitad íntegra del producto de la venta es a beneficio del Partido Reformista.

Los pedidos pueden venir por conducto del señor Secretario Gral. del Partido, don José María Zeledón quien tendrá siempre a su disposición un surtido suficiente para atender todas las órdenes que lleguen.

Para ese malestar pereza y sueño, tome DIGESTOIDES después de comida. Pídalo en todas las boticas

Suscríbase a "La Prensa"

Harina de Lentejas Cevada en polvo Avena molida Lenguas de carnero Azul Monitor Tapioca Arrowroot y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en La India EDUARDO L. FERNANDEZ TELEFONO 378 APARTADO 1064

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas... Bayer Aspirin advertisement with image of a hand holding a tablet and a diagram of an ear.